

La vía armada

055 811

Uno de los requisitos indispensables para evitar errores políticos en el futuro es hacer un diagnóstico acertado del pasado. El libro del ex dirigente del Partido Socialista chileno, Carlos Altamirano, "Chile: Las razones de una derrota", recientemente publicado en el extranjero, constituye un aporte de interés y contiene conceptos que deberían mover a reflexión.

Si bien dicha obra en muchas de sus partes es sólo la repetición mecánica de consignas por demás conocidas y una simplificación insostenible de la historia de la Unidad Popular, que busca explicarlo todo recurriendo a la acción de "la burguesía", "la reacción", "el imperialismo" y "la CIA", presenta también un análisis más serio de las causas profundas que llevaron al fracaso de la "vía chilena al socialismo".

Son altamente significativas las apreciaciones del señor Altamirano acerca de las FF.AA. y de las relaciones que con ellas mantuvo la Unidad Popular. En su opinión, el destino del Gobierno del Sr. Allende habría sido muy diferente si los dirigentes marxistas hubieran emprendido una táctica para "buscar aliados en el seno del Ejército" y si el Presidente hubiera usado sus "prerrogativas constitucionales que le permitían promover a los cuadros y comandantes leales y también disolver los núcleos de sedición y destituir a los elementos golpistas".

Estas medidas debieron ser acompañadas, según el mismo Altamirano por otros esfuerzos por dividir e infiltrar a las Fuerzas Armadas. "Debimos hacer —expresa— un esfuerzo serio y sostenido de penetración entre los suboficiales y la tropa".

Sin embargo, talvez más importantes que lo anterior son los planteamientos del líder socialista frente al uso de la violencia como instrumento político. Al igual que entonces, Altamirano sostiene que constituyó un grave error optar por la "vía democrática" para establecer el socialismo, pues, a pesar de existir una estructura democrática en Chile; un juego institucional casi ininterrumpido, y un sistema político más evolucionado que

en otros países, existía "la obligación de plantearse la posibilidad de la violencia. La vía armada era la única vía correcta en el contexto de la realidad chilena. La destrucción definitiva del Estado burgués —cuquiera sea la duración de una eventual etapa política— no podrá tener lugar, en última instancia, más que de manera violenta".

Más aún, Altamirano postula que la única manera de haber hecho frente a la resistencia de la pequeña burguesía habría sido por medio de una autoridad revolucionaria única, centralizada y homogénea, dispuesta a ejercer sin vacilaciones la represión. "Para que una política sea eficaz —dice textualmente— sobre todo cuando se trata de las clases medias, es necesario disponer de importantes elementos de coerción, de la sólida evidencia de que existe una fuerza real utilizable y que no se vacilará en utilizar". En otras palabras, para que el "experimento chileno" hubiera tenido éxito debió llevarse a cabo una política sistemática de subversión dentro de las FF.AA., se debió optar por la revolución violenta y armada, y las clases medias debieron haber sido sometidas a una fuerte y permanente coerción.

El análisis político del Sr. Altamirano debería servir para despejar muchos mitos que persisten, no sólo aquí, sino en el resto del mundo acerca de la U.P. y para destruir finalmente la falacia del "marxismo democrático". La "vía chilena" fue la táctica adoptada para establecer por métodos democráticos un Estado marxista, lo cual, por definición equivale a la destrucción de la democracia. La experiencia chilena demuestra la futilidad de este ensayo pues mientras permanecen las estructuras democráticas y subsisten las libertades básicas, los grupos marxistas, siempre minoritarios, no pueden realmente triunfar sin recurrir a la violencia y la represión. Si en Chile éstas no se aplicaron en toda su dimensión, no fue solamente por falta de voluntad política, como cree Altamirano, sino porque la intervención militar, en última instancia, lo impidió.

del Mercurio, Valparaíso, 22-X-1980 p. 5